

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año 11

Viernes 19 de Octubre de 1900

Núm. 337

## FLAMENCOMANÍA

### ROMERO ROBLEDÓ EN PARÍS

Con fecha de ayer telegrafía Bonafoux al *Heraldo de Madrid* dando noticia detallada del banquete organizado anteanoche en París en obsequio á los filipinos residentes en la capital de la vecina república y en el domicilio accidental del Sr. Romero Robledo.

Hubo brindis (¿cómo nó?) y después una íntima *causerie* de sobremesa.

En ella—dice Bonafoux,—“los Sres. Romero Robledo y Agoncillo abominaron de los frailes, á quienes calificaron de verdaderos causantes de la desgracia de España.” (¡¡!!)

Natural *preludio* de lo que sobrevino á continuación.

Por que—y sigue Bonafoux,—“terminada la comida, siguió la velada, tocándose el piano y la guitarra por todo lo alto.

“El Sr. Romero Robledo, muy regocijado y sintiendo bullir en sus venas la sangre andaluza, exclamaba:

—¡Olé, viva tu mare! (sic)  
“La fiesta terminó á hora avanzada, retirándose los invitados muy satisfechos y comentando las declaraciones hechas en el banquete.

“Circulan graves rumores—añade Bonafoux—quenogarantizo, y de los que doy cuenta únicamente á título de información.

“Se dice entre yanquis que el acaudalado filipino Rojas ayudaría pecuniariamente á realizar en España la revolución si el Sr. Romero se declarase republicano y se pusiese al frente del movimiento insurreccional.

“Se dice igualmente, aunque tampoco respondo de la exactitud de la referencia, que han conferenciado con el Sr. Romero Robledo ciertos republicanos franceses muy conocidos y que ayudaron á Ruiz Zorrilla en sus planes durante la época en que el desterrado voluntario permaneció en París trabajando por la instauración de la República.”

Pues bien; después de una *juerga* de esa naturaleza, y conocidas las manifestaciones que allí se hicieron por los *puntos filipinos* que en ella tomaron parte, todo cuanto se diga,—por absurdo y antipatriótico que parezca,—puede creerse sin dificultad alguna; nada puede ya sorprendernos ni extrañarnos.

## INDIRECTAS

Copio:  
“El ministro de Obras públicas ha ordenado á la división de ferrocarriles de Sevilla que averigüe la razón á que obedece un aviso puesto por la Compañía de los Andaluces, prohibiendo

que los viejeros se asomen á las ventanillas de los coches al pasar por el puerto de Guadaira.”

Pues la razón es sencilla; esa prohibición se hace para que no vean el sitio donde deben de estrellarse.

Dicen que en Alemania se ha inventado un nuevo aerostato tan perfecto, que se considera definitivamente resuelto el problema de la navegación aérea.

Y yo estoy de enhorabuena y á Dios elevó mis preces; ¡ya puedo tomar el fresco! ¡que se chinchén mis inglesas!

El P. Cobos.

## UN DECRETO

### Reunión de las Cortes

He aquí la parte dispositiva del decreto sobre reunión de las Cortes, firmado ayer por Su Majestad:

“Artículo 1.º Se declaran terminadas las sesiones de Cortes de la presente legislatura.

Art. 2.º Las Cortes del Reino se reunirán en la capital de la Monarquía el día 20 de Noviembre próximo.

Dado en Palacio á 18 de Octubre de 1900.—MARIA CRISTINA.  
—El presidente del Consejo de ministros, Francisco Silvela.”

## Información militar

EN CORDOBA

Ha regresado á Sevilla el comandante general de Ingenieros en comisión de la región, D. Felipe Martín del Yero, general de brigada, cesando el coronel del 3.º de Zapadores Minadores que venía desempeñando dicha comandancia.

Han sido signifiados: para Alguacil de la Audiencia provincial, el sargento Mariano Box, con el sueldo de 1.000 pesetas anuales; con el haber de 150 para cartero de Benamejil Antonio Leiva; y para mozo del archivo de Hacienda de esta capital, con 700 pesetas, el sargento Manuel Molero.

Ha sido destinado al Regimiento de la Reina el sargento del Batallón Cazadores de Madrid número 2 Ramón Ramírez de Bergés.

Por R. O. de 18 del actual ha sido destinado al tercer depósito de sementales el primer teniente del Regimiento de Lanceros de Sagunto D. Bernardo Almonacid de los Reyes.

Se ha concedido á D. Vicente Reta Bernal, veterinario primero del 2.º de depósito de caballos sementales, el pase á la situación de excedente.

Por circular de fecha 16 del presente se ha creado en Madrid un Museo del cuerpo de Sanidad Militar para el estudio del desarrollo histórico de los progresos científicos y de la organización de los servicios sanitarios en el Ejército.

En circular del ministerio de la Guerra fecha 17 se ha ordenado que todas las entidades del Ejército y especialmente los cuerpos armados, presten su

cooperación á la sociedad del Tiro Nacional, recomendando á todos los generales y jefes coadyuven al desarrollo de un organismo, cuya misión puede tener señalada influencia en los destinos de la patria.

## Compras de ganado en España

La guerra anglo boer ha producido indirectamente no cortos beneficios á los ganaderos españoles, á consecuencia de las grandes compras de reses que se han hecho en España por agentes británicos.

Un periódico calcula que han entrado en España cinco millones de pesetas como productos solamente de la venta de ganado mular.

Se calcula que las compras han ascendido á cerca de cuarenta mil cabezas.

No bajará de otros cinco millones lo que han percibido los vendedores de reses vacunas y los almacenistas de carne de cerdo por los cientos de miles de kilogramos despachados para los ingleses.

Andalucía y Extremadura son las regiones que más se han beneficiado con la venta de mulas. El mayor Howe y el capitán Harrison han dejado á puñados los billetes de Banco y las libras esterlinas á orillas del Guadalquivir y entre los riscos de Sierra Morena.

Galicia ha sido la abastecedora de reses vivas y de carnes en conserva.

La última remesa de ganado vacuno—comprado en España—que de Gibraltar ha salido para el teatro de la guerra ascendía á once mil cabezas, entre bueyes y vacas.

## NOTA DEL DIA

EL ROSARIO Y EL DEDAL

La infelz anciana atropellada en Madrid por un tranvía eléctrico, llevaba en los bolsillos un rosario y un dedal. No se sabe el nombre de esta mujer; se sospecha su condición; se hacen conjeturas sobre su vida. La justicia no ha encontrado en los ensangrentados pingos que servían de mortaja al cuerpecillo de la vieja, documento alguno revelador de quién pudiera ser la víctima de esta tragedia callejera. Pero las gentes saben ya quien es: bastan los dos objetos encontrados encima de sus despojos para darnos idea de sus hábitos, de sus inclinaciones y de sus necesidades. Era una mujer laboriosa. Sus ojos cansados y sus manos temblorosas tenían á diario que manejar la aguja para coser sus vestidos harapientos. Las alegrías de su niñez, si algunas tuvo; las ilusiones de su juventud, si llegó á formarlas; las lozanías de su belleza, si por acaso llegó á tenerla, con toda la reata de desdichas que supone una vida arrastrada entre el desamparo más triste y la miseria más hórrida, se compendian en ese dedal encontrado en el bolsillo de la mujer destrozada. Parece cosa tan pequeña, y sin embargo, cabe en él toda una vida. ¡Cuántos abismos habrá menos hondos y menos negros que ese cubilete metálico que cuatro gotas de sangre bastan para dejar colmado!

También era la víctima una mujer devota. Lo pregona ese rosario que se le ha encontrado encima. En su cuerpo extenuado alentaba robusta la fe. Estaba sujeta al suelo por el yugo de su pobreza, y como por escala de ángeles, al repasar las cuentas del rosario, su alma debía remontarse diariamente á un paraíso de celeste bienaventuranza.

¿Qué importa su nombre? Fué, á juzgar por las señas, una mujer hacendosa, creyente y desgraciada. En el mundo pasó inadvertida: en el cielo tal vez se la esperaba. Allí habrán salido á recibir los serafines el alma de esa pobre vieja, que cruzó este valle de lágrimas sin otra compañía que su rosario y su dedal.

## Ingleses y boers

(De la Agencia Fabra)

París 18.

Los habitantes de Gibuti, posesión francesa en el Mar Rojo, se proponen hacer una brillante manifestación en honor de Krüger, cuando el buque holandés que ha de conducir á éste haga escala en el indicado puerto.

La salida de Krüger de la bahía de Delagoa á bordo del vapor holandés, se verifica á definitivamente pasado mañana.

Al pasar el buque por el canal de Suez, el ex-presidente del Transvaal no desembarcará en territorio egipcio.

En Marsella será objeto de una verdadera ovación.

Se cree que se detendrá en París de paso para Amsterdam.

Circula el rumor de que el Banco de Inglaterra, cuyos préstamos al Gobierno para los gastos de la guerra del Transvaal han originado una disminución en sus cajas, elevará en breve el descuento.

No se sabe aún si dicha medida será tomada en el Consejo de hoy de la Junta de gobierno ó en el que se verificará la semana próxima.

## MANCHAS

LA IDEA

Ya tengo delante la blanca cuartilla que ha de perder su virginidad desflorada por mi pluma pecadora.

La inteligencia descansa y duerme rendida por la ruda y constante lucha que la dura necesidad le obliga á sostener.

La materia, formando un todo con el espíritu, siente la modorra del cereano amanecer y vela por un milagro de energía...

«¡Al yunque!—grita el deber,—y vuelvo á la vida.

Meditando, fijo la vista en el papel y en alas de mi fantasía veo surgir y deslizarse una forma vaporosa y vaga, que sin ser expresión del pensamiento ni del deseo, me atrae con fuerza irresistible.

Al contacto de los puntos de acero, una especie de corriente magnética se establece entre la visión y mi cerebro; siento el chasquido que al chocar producen dos elementos, y brota la idea impalpable, pero real; abstracta, pero perceptible, como la huella que dejan en el alma las sensaciones del amor...

Cachopin de Laredo.

## Sociedad de «Tiro de Pichón»

Por acuerdo de esta Junta, el próximo domingo 21, á las dos de la tarde, se celebrará una tirada de ensayo en el Hipódromo de esta Sociedad con arreglo al programa que estará expuesto en el *chalet* del tiro.

Lo que se comunica á los socios, encareciéndoles su asistencia y cooperación.

Córdoba 19 de Octubre de 1900.—El Secretario accidental, Rafael González López.

## La repoblación de montes

Zaragoza ha tenido la excelente idea de incluir en el programa de las fiestas que celebra en honor de su excelsa patrona la Virgen del Pilar, una asamblea de los alcaldes de la comarca, á fin de acordar las bases convenientes para la conservación del arbolado y la repoblación de los montes.

Más de noventa alcaldes han anunciado su llegada para asistir á la junta magna, que recibirá el nombre de asamblea de la Asociación de Amigos del Arbol.

La comisión gestora nombrada para redactar el cuestionario y estudiar los medios de repoblación de montes comenzó por presentar el luminoso informe que ha de someterse á la discusión de la asamblea.

A las conclusiones definitivas precede un cuestionario que sirve de hermoso preámbulo, en que se habla de la importancia de la repoblación y se hace notar la preferentísima atención que dedican á tal punto los gobiernos de Francia y Alemania, para concluir diciendo que solo el pensamiento será un hecho cuando á su realización concurre la acción individual, la municipal y la del Estado.

“La primera—dicen—es precisa, porque de nada servirán las otras dos si los vecinos de las localidades no se persuaden de que ellos son los verdaderos interesados en la gran obra.

A la acción municipal compete estimular la de los individuos é inculcarles las ventajas de la repoblación, celebrando anualmente la Fiesta del Arbol para hacer que desde la infancia se arraigue en el corazón del hombre el amor á las plantaciones.

Sin embargo de todas estas acciones, por necesidad la más importante, ha de ser la del Estado, y á ella recurre la ponencia para pedir que se conserve la vegetación existente y que se procure la repoblación donde no la haya ó vaya mermándose de un modo sensible.

Para conservar la que hay, es preciso: primero, una buena guardería, que será tanto más eficaz y útil si tiene un carácter militar; segundo, una legislación desligada por completo de la política, y cuya aplicación debe estar encomendada mejor á los ingenieros que á los gobernadores; y tercero, una supresión inmediata de la desamortización.

Por último, se reitera la necesidad de que el gobierno de impulso á las repoblaciones en gran escala, á los deslindes de montes públicos y á la formación de diques.

Es un ejemplo que deben seguir todas las demás provincias del reino.



## Episodio del levantamiento absolutista.

19 de Octubre de 1822.

Hallándose las tropas que mandaba el general Mina ante los muros del castillo de Castellfullit, población á que habían puesto cerco, se hizo necesario volar un torreón que defendía una de las mejores entradas de la villa, si se quería penetrar en ella sin grandes pérdidas.

Habiendo el mencionado general ordenado á su ayudante don Ramón M. Narváez que efectuara la voladura, éste, con excesivo arrojo, la llevó á ca-



bo; pero fué en la empresa tan poco afortunado, que al llegar la noche apenas si había conseguido quebrantar algo la obra.

Cegado por el valor y por el despecho de no haber cumplido en su totalidad la misión que se le encomendara, acompañado del capitán de artillería D. Casimiro Cañedo, se acercó á reconocer la puerta del torreón de la izquierda del puente, para derribarla á machetazos y franquear la entrada.

Efectuando el reconocimiento recibió una herida de alguna consideración sucediendo lo propio á Cañedo; y como éste cayera al mismo borde del foso y corriera el peligro consiguiente, olvidándose de sí mismo y poniendo á contribución todas las fuerzas que tenía, Narváez cargó con él y se incorporó á las tropas.

## AVENTURA MACABRA

Sordes, Francia, acaba de ser teatro de una singular aventura.

Hace algunos días falleció una pobre octogenaria apellidada Duclerc.

La mañana del día del entierro, el carpintero de la ciudad entregó el ataúd, depositándolo en una de las habitaciones contiguas á la mortuoria y sobre unas parrillas que debían conducir los monaguillos.

A la hora señalada se presentó el clero parroquial y los enterradores que cargaron con el ataúd y las parrillas.

El cortejo fúnebre se puso en marcha hácia la iglesia.

Por el camino decían los hombres, que conducían el cadáver:

—¿Qué poco pesa la vieja!  
—Estaba muy de gada. Era una monja.

Después de la marcha del cortejo una vecina de la casa donde ocurrió el fallecimiento entró en la habitación mortuoria.

Cuál no sería su sorpresa al ver en la cama el cadáver de la anciana, rodeado, según ella, de un limbo luminoso.

La vecina salió del cuarto dando gritos de espanto y se dirigió á la Iglesia para dar cuenta de lo que había visto al cura, el cual suspendió los oficios, diciendo:

—Id á buscarla; yo esperaré para terminar la misa.

Se buscó inútilmente á los enterradores durante largo rato.

Por fin, se les halló en una taberna bebiendo vino.

El ataúd se condujo á la casa mortuoria y en él se metió el cadáver, orca que antes no se hizo, llevándole á la iglesia, donde siguieron los funerales en medio del general asombro y estupefacción.

La anciana tenía reputación de hallarse en continua relación con los espíritus, hasta el extremo de no prestarse nadie á velarla cuando murió.

Los campesinos afirman que la vieja salió del ataúd, dirigiéndose á su casa y metiéndose en la cama.

## El año natural y los presupuestos municipales

La parte dispositiva de la Real orden de Gobernación acerca de la interpretación que á de darse á la ley del año natural respecto á los presupuestos de los Ayuntamientos que publicó ayer la *Gaceta*, dice así:

1.º Que interin no se deroguen ó reformen las disposiciones vigentes y la Real orden de 18 de Junio de 1894, subsiste el período de ampliación de los presupuestos municipales ordinarios, que deberá durar en lo sucesivo desde 1.º de Enero hasta 30 de Junio de cada año; y

2.º Que los presupuestos adicionales á que se refiere el art. 141 de la ley de 2 de Octubre de 1877 se formarán por los ayuntamientos, lo mismo que el correspondiente general refundido, en el mes de Agosto de cada año, y se comunicarán en lo sucesivo al gobernador el día 15 de Septiembre, á los efectos del artículo 150 de la citada ley municipal.

## ¿Por qué las mujeres viven más que los hombres?

En las estadísticas que contienen datos de los centenarios de los diversos países, se observa desde luego que son más los del sexo femenino que los del contrario.

En 1890, en los Estados Unidos, había 3.981 centenarios, de los cuales 2.583 eran mujeres y 1.398 hombres.

Conviene tener en cuenta que estas cifras no deben aceptarse sin un examen detenido, si hay modo de hacerlo, ó sin reserva, si se carece de medios de investigación.

Porque se ha demostrado que hay en la humanidad cierta especie de snil coquetería que hace que, después de los noventa años, los hombres, como las mujeres, se las den de centenarios, aún no siéndolo.

Y esto en los Estados Unidos más que en ninguna otra parte del globo; que no parece sino que Matusalem ha decidido revivir en el Nuevo Mundo.

Aquellos registros civiles, pues, dejan mucho que desear en este punto.

Pero en Francia, donde hay menos motivo de sospecha, se registraron en 1895, 66 centenarios por 147 centenarias.

En Inglaterra hay una desproporción semejante entre una y otra cifra.

Aun cuando no es fácil establecer una rigurosa proporción, lo que está fuera de duda es que una mujer tiene dos ó tres probabilidades más que el hombre de prolongar su existencia en este bajo mundo.

A primera vista esta superioridad es muy fácil de explicar. Las mujeres están dispensadas de ejercer profesiones peligrosas, y entre ellas las que lo son más, como las de soldado y la de marino, que siegan las vidas más jóvenes y más robustas; no están obligadas á hacer equis sobre un tejado ó un andamio, ni descender al fondo de una mina.

Todo esto no quiere decir que la mujer no pague su tributo al minotauro de la industria moderna; pero de todos modos, su vida está menos expuesta que la del hombre á ser arrebatada por un accidente brusco, y en menor peligro de acabar entre las emanaciones insalubres de una fábrica.

Añádese á esto que las mujeres se muestran dignas de la solicitud que la sociedad emplea en conservarlas, puesto que saben preservarse, en general, de aquellos peligros que abrevian la vida de los hombres. Son más regulares en sus costumbres.

Pur ejemplo, el alcoholismo es esencialmente masculino.

Las viudas y las jóvenes que trabajan para vivir tienen la primera de las condiciones para vivir mucho: son pobres, que no es lo mismo que ser miserables.

La influencia que el estado del matrimonio pueda ejercer en la longevidad, es muy discutida.

Según una centenaria, había llegado á serlo porque jamás bebió té ni café, y sobre todo, por que no se había casado.

¿Estarán conformes las célibes que desean dejar de serlo?

Este es asunto muy delicado, y quizá no obtengamos respuesta á la pregunta.

Por último, hay quien afirma que la Naturaleza ha dotado á la mujer de un exceso de vitalidad, respecto de su compañero de destino, que le permite, en los límites extremos de la longevidad, hallar en su organismo una reserva de vida, que le hace alcanzar con relativa facilidad la gloria de vivir un siglo.

## El pecado de la violeta

Habréis oído muchas veces alabar la modestia de era florecilla, de aroma encantador, que se llama violeta.

Su sencillez se muestra como modelo á los vanidosos y se pone en parangón con la virtud, que sin hacer alarde de su hermosura y grato perfume, es la principal belleza del que la posee.

Más os engañan los que tal cosa os dicen. La violeta, sin dejarse ver apenas, oculta en el césped, expía un pecado. He aquí la historia de su culpa, que me contó un jazmín, al despertar la aurora, una mañana de verano.

La violeta era una flor más grande que la amapola. Su tallo, de un metro de altura, esbelto y airoso, elevaba á la flor, que envidiaban el nardo y el miramelindo. Así lucía extraordinariamente, más su triste color fué causa de que ninguna otra flor le brindara sus amores.

No podía soportar tal desprecio la infeliz florecilla, é irritada unas veces, otras melancólica, pasaba su mejor tiempo en viadiando á las demás, atendidas y mimadas por sus galanes.

Junto á la violeta, un clavel, encarnado como el coral, adoraba rendido á una azucena, blanca como la nieve y pura como una virgen.

Todas las noches, á la luz de la luna, se juraban amor eterno aquellos felices amantes, y á cada juramento iba unida una promesa, y á cada promesa un ósculo apasionado. La violeta envidiaba tanta felicidad, y como el que envidia no se contenta con ello, si no hace el mal que puede al envidiado, pensó acabar con aquella ventura y forjó en su mente una farsa ignominiosa y criminal. Pensó una calumnia y no tardó en arrojarla á los cuatro vientos.

Un geranio, rosado como una ilusión, que moraba al lado de ella y de la azucena de nácar, permitiéndose echar una flor á esta última, y oyéndolo la violeta y dando una interpretación torcida á sus palabras, escandalizó á las demás amigas, que despreciaron á la infeliz azucena, poniendo en tela de juicio su inmaculada fidelidad de amante cariñoso.

Enterado el clavel de dshonra tan terrible, consumióse de celos y de tristeza, y su tallo robusto, quedó raquítico, como hoy se observa.

Pero Dios no podía dejar sin castigo á la que con su mal proceder había sido la causa de la infelicidad de aquellas flores, y redujo el tallo de la violeta; y si no la privó de su aroma fué porque por él se la hallase y no quedara en el olvido la historia que os acabo de referir.

José Muñoz San Román.

## POESIA

### MADRIGAL

Dejemos los paseos,  
los centros de la crítica insensata,  
trocando por su música vibrante  
el rumor lento de la fuente clara.

Dáme mejor tu brazo y vagaremos,  
respirando la esencia embalsamada  
de los blancos jazmines  
y de la verde albahaca,  
en el sencillo patio  
de nuestra alegre casa,  
más que patio, vergel de mariposas  
y de abejas doradas  
que rondan á las flores  
jay, como yo rondaba  
en mis pasados años juveniles  
la rosa, que eras tú, de una ventanala

ENRIQUE REDEL.

## Crónica Provincial

El día veintisiete del corriente se celebrará en el Ayuntamiento de Aguilar la subasta de arriendo á venta libre de los derechos de consumos, sal, alcoholes y sus recargos, por término de cinco años.

En el cortijo de la Saladilla, término de Santaella, se han aparecido dos lechones, y en el sitio denominado Ojo de Buey, en el término de la Granjuela, una yegua cerrada, calzada de tres pies y con lunares blancos en los costillares.

Los respectivos dueños de dichos semovientes pueden reclamarlos en los Ayuntamientos de las localidades referidas.

La Junta provincial de Sanidad ha acordado proponer para Subdelegado de Medicina del partido judicial de Castro del Río á D. Manuel Fuentes del Río, que lo desempeña interinamente.

El Sr. Gobernador civil de la provincia ha autorizado una circular previniendo á los Alcaldes que sin excusa ni pretexto de ninguna clase abonen á D. Federico Martínez, recaudador de la Asociación general de Ganaderos del Reino, las cuotas de la anualidad corriente, vencida en fin de Febrero último, y ordenando á los deudores de atrasos por tal concepto que satisfagan sus descubiertos.

Según anuncia el *Boletín Oficial* de la provincia en su número de ayer, en los días 22, 23 y 24 del corriente mes, se verificará en el partido judicial de Rute la contratación anual de todas las pesas y medidas y aparatos de pesar.

Instruido el oportuno expediente en el Ministerio de la Gobernación, con motivo del recurso de alzada interpuesto contra la resolución recaída en el expediente de apremio por débito al Pósito de Santaella, y por la que se dejó sin efecto el acuerdo del Ayuntamiento de dicha villa, que anulaba la subasta de una finca vendida por virtud del citado expediente, se ha notoriado á fin de que en el plazo de veinte días, contados desde el de hoy, puedan las partes alegar y presentar los documentos ó justificantes que consideren conducentes á su derecho.

Por término de treinta días, á contar desde el de la fecha, se anuncia la subasta de arriendo del servicio del alumbrado público de Doña Mencía durante el año de 1901.

En atención á que los maestros de las Escuelas públicas de los partidos judiciales de Baena, Bujalance, Cabra, Castro del Río, Fuente Obejuna, Luceña, Montilla, Montoro, Posadas, Priego y la Rambla, no eligieron Habilitado el 8 de Septiembre último, día señalado al efecto, la Junta provincial de Instrucción pública ha acordado se proceda á nueva elección para que designen la persona que ha de ejercer dicho cargo en sus respectivos partidos, cuyo acto se efectuará en el salón capitular y ante el Alcalde de la cabeza de los mismos, el 24 del corriente, á las once de su mañana.

En la aldea del Tarajal, término de Priego, fueron detenidos el 16 dos sujetos, uno de ellos por haber hurtado un pavo, y el otro por tenerlo en su casa.

En la aldea de Coronada, demarcación de Fuente Obejuna, fueron sorprendidas el dieciséis tres mujeres que hurtaron un celemin de bollotas en la dehesa de la Fuente del Apio, propiedad de doña Ana Murillo.

Las tres, con el cuerpo del delito, han sido puestas á disposición del Juzgado.

El mismo día fué detenido en el santuario de la Virgen de Luna, en Villanueva de Córdoba, Francisco Martín Jiménez, que hirió con un palo á Agustín Moreno Vacas.

El juzgado entiende en el asunto.

Entre dos y tres de la tarde del propio día y aprovechando la ausencia del dueño, se introdujo en un horno de cocer pan, situado en la calle del Fresno en Rute, un sujeto nombrado José Mangas Roldán, de oficio hornero, que padecía ataques de enajenación mental, siendo extraído en grave estado por el propietario de la panadería, que también sufrió algunas leves quemaduras.

Conducido Mangas al hospital, falleció en él á las diez de la noche.

En Prado Quemado, término de Luceña, se extravió el día 12 un caballo que estaba pastando en un olivar próximo á la carretera.

Por hurto de 197 granadas ingresaron anteayer en la cárcel de Aguilar tres sujetos que las habían hurtado en la huerta del vecino de aquella población D. Antonio Rueda.

## Crónica Local

### Subasta

El día ocho del mes de Noviembre próximo se celebrará ante la Dirección general de Obras públicas la subasta de los acopios para la conservación de la carretera de Andujar á Villanueva de Córdoba, cuyo precio de contrata es de 11.235 pesetas 27 céntimos.

Las proposiciones se admitirán desde el día de la fecha hasta las cinco de la tarde del día tres del mencionado mes, en el Negociado correspondiente del Ministerio de Agricultura, Industria, Comercio y Obras públicas y en todos los Gobiernos civiles de la Península.

### Las carnes

El precio de las carnes para el público durante la próxima semana, según la cotización de ayer, serán los siguientes: de vaca con hueso, á 1'90; sin hueso, á 2'70; de cabra y oveja, á 1'44; de borrego, á 1'52 pesetas el kilogramo.

### Denuncia

Hoy ha sido denunciado por la guardia municipal el conductor de dos carros de la fábrica militar de harinas que ayer entró con ellos por la calle Alfaro á pesar de estar empedrándose y causó algunos desperfectos en una ventana.

### Curda

Un individuo que por la calle Horno del Cristo conducía ayer una *tajada* regular, perdió á causa de ésta el equilibrio, y al medir el suelo se produjo en la cara una herida de la que fué curado en la casa de socorro.

### Al Hospital

Ayer fué conducido al Hospital de Agudos José Oviedo Díaz, vecino de Lopera, quien tuvo la desgracia de producirse una herida en la mano izquierda por la explosión de un cartucho de dinamita.

### Electroterapia

En el último Congreso de Medicina que se ha celebrado en París, que ha venido á poner de manifiesto los últimos progresos de la ciencia médica, se ha reconocido que los únicos medios de obtener la completa curación de la neurastenia gástrica y cerebral, vértigos, insomnio, parálisis agitante, neuralgias, histerismos y demás desequilibrios ó debilidades del sistema nervioso, consisten en la aplicación de la electricidad por el auto-conductor D'Arsonval, por el baño hidro-eléctrico y por las corrientes sinusoidales, agentes de curación que se emplean en el Consultorio Médico-Quirúrgico Internacional, establecido en Madrid, en la calle del Arenal, número 1, principal, segundo.

### Monte de Piedad

El lunes próximo tendrá lugar en dicho establecimiento la subasta pública de alhajas procedentes de empeños hechos en la sucursal segunda durante el mes de Diciembre último.

### Hispanófilo

Ha llegado á Zaragoza el escritor alemán D. Juan Fastenrath.

El ilustre hispanófilo acompaña á su esposa, elegida para ocupar la presidencia de honor en los Juegos florales.

### El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 32'60; á la sombra, 26'00; mínima, 00'13; estado del cielo, nuboso; dirección del viento, E.

### Infraacción

Tres vecinos del Campo de la Verdad fueron anoche sorprendidos cazando con luz artificial en contra de lo dispuesto. Con las linternas, tres redes, cinco cercos y once pollos de perdiz han sido puestos á disposición del Juzgado.

### Blasfema

Una individuo que estaba completamente ébria y blasfemando en la vía pública, fué esta mañana detenida en la Inspección de vigilancia.

### Enferma

Al Hospital fué conducida esta mañana una mujer llamada María Josefa



Cachinero, natural de Montoro, que había llegado enferma a esta capital.

**Taurina**

Según telegramas recibidos en esta capital, los toros de Miura lidiados ayer en Zaragoza, fueron buenos.

Conejito estuvo superiorísimo banderilleando y matando, obteniendo dos ovaciones y dos orejas de los dos toros que le tocó matar.

Al pasar al segundo de la corrida, se resbaló en la cara de la res, cayendo al suelo, de donde fué recogido por aquella, no sacando otro desperfecto que la rotura de la chaquetilla.

Fuentes y Algabeno, bien.

**Viajeros**

Hotel Suizo.—Entrada: D. Teodoro A. Ferreira, de Granada.—Salidas: Don Leon Knoblock, á Madrid.—D. Pedro Carbonell, á Granada.

Fonda del Carmen.—Entrada: Don Ambrosio Martínez, de San Sebastián.—Salida: D. Tomás del Rio, á Aguilar.

**Chirinola**

Un avaro dice á su hija, que está en vísperas de casarse, que su yerno debe tener las mismas opiniones políticas que él.

—¡Pero, papá! —dice la muchacha— eso es una tiranía!

—No lo creas, eso es una economía. Tu marido me prestará su periódico cuando lo haya leído.

**Sección oficial**

**Alcaldía Constitucional de Córdoba**

Debiendo contratarse por concurso el suministro de la leña de encina ú olivo y carbón necesario para las operaciones de la matanza de cerdos que habrán de comenzar el 31 del que rige en el Matadero de esta Capital, se anuncia la licitación de éste servicio con arreglo al tipo de catorce céntimos de peseta por cada cabeza de dicho ganado que se sacrifique en referido establecimiento, fijándose para el remate el sábado 21 del actual, de 2 á 3 de la tarde, en el despacho de ésta Alcaldía, donde harán las proposiciones á pujas

llanas los que deseen interesarse en el mismo, presentando la cédula personal y resguardo de la Caja de estos fondos municipales por la cantidad de noventa pesetas en concepto de fianza.

Lo que se publica para conocimiento de las personas que deseen tomar parte en éste concurso.

Córdoba 18 de Octubre de 1.900.—  
J. L. Velasco.

**Boletín Religioso**

**SANTO DE MAÑANA.**—San Wenceslao, mártir, S. Feliciano, ob., y Sta. Irene, vg.

**JUBILEO CIRCULAR.**—Mañana, en la Iglesia de San Pedro Alcántara, por D.ª Carmen Saenz, en sufragio por su esposo.

—Mañana, al toque de oraciones, en la ermita de nuestra Señora de la Aurora, sexto día de la solemne novena que la piedad de los fieles costea á la Santísima Virgen bajo aquel hermoso título, en la que cantará un coro de niñas dirigido por el profesor don Juan Espejo.

—La V. O. T., establecida en la Iglesia de Santa Isabel de los Angeles, celebrará el domingo próximo, como tercero de mes, Misa de comunión general, á las ocho, y por la tarde, á los cuatro y media, los ejercicios de costumbre. La plática, estará á cargo del doctor don Manuel de Torres y Torres.



**PRIMER ANIVERSARIO**

Los Sres. Sacerdotes que quieran, pueden aplicar el santo sacrificio de la Misa el día 21 del corriente en sufragio por el alma de don Juan José Jurado en la Real Iglesia de San Hipólito.

**Sección Comercial**

**VALORES EN BOLSA**

Cotización del 18 de Octubre de 1900.

4 por 100 interior fin de mes, 71'50.  
—Id. id. contado, 71'45.—Id. exterior, 78'20.—Acciones del Banco de España, 508'00.—4 por 100 amortizable, 80'40.—Cubas de 1886, 85'45.—Id. de 1890, 71'30.—Obligaciones sobre aduanas 5 por 000, 101'70.—Id. del Tesoro 5 por 100, 000'00.—Id. de Filipinas 6 por 100, 00'00.—Francos, 32'15.—Libras, 33'16.



**Comidas para el 20 de Octubre**

**ALMUERZO.**—Huevos pasados por agua.—Solomillo asado.—Ternera á la rusa.—Setas á la artesiana.—Postres.

**COMIDA.**—Sopa de macarrones.—Salmonetes á la francesa.—Pierna de cernero asada.—Gallina en pepitoria.—Manos de cerdo rellenas.—Postres.

**Ternera á la rusa.**—En una cacerola que contenga manteca, caldo de cocido, laurel, setas, cebolla, pimienta y sal, se echa la ternera rociada con jugo de limón y se deja cocer á fuego lento hasta que está en su punto.

**Salmonetes á la francesa.**—Perfectamente limpios y sazonados los salmonetes, se colocan en un plato de "gratin", sobre un lecho de cebolla picada. Rociados con aceite, se cubren con perejil y miga de pan y se llevan á la parrilla, donde se tienen durante 20 minutos, trasaurridos los cuales, se rocian con limón y se sirven.

(Prohibida la reproducción.)

**Pasatiempos**

**CHARADA**

Ayer me dijo la Inés que terció prima dos prima primera su novio Andrés.

(La solución, en el próximo número)

**SOLUCIONES A LA CHARADA ANTERIOR**

**A-ME-RICA**

La han acertado: Una aficionada, El vecino, Retintín, Barba roja y Tirabeque.

**Espectáculos**

**Gran Teatro**

Compañía cómico-dramática de D. Manuel Espejo

Gran función para el sábado 20 Octubre de 1900

**DEBUT DE LA COMPAÑIA**

**Primera de abono**

- 1.º Sinfonía.
  - 2.º La magnífica comedia en tres actos, *El baile de la Condesa*.
  - 3.º El juguete cómico en un acto, *Los corridos*.
- A las ocho y media.
- Precios.**—Proscenios segundos, palcos principales y plateas sin entradas, 8'70 pesetas.—Proscenios terceros y palcos segundos sin idem, 5'40.—Butaca con entrada, 2'15.—Delanteras de anfiteatro con idem, 1'10.—Delanteras de paraíso con idem, 0'60.—Entrada principal, 0'75.—Entrada de paraíso, 0'30.

**PALUDISMO** Para hacer desaparecer toda clase de fiebres palúdicas, por rebeldes que sean, tómense las píldoras febrífugo-tónico-reconstituyentes y antisépticas de César, que son las mejores de todas las conocidas. Depósito general, en la farmacia de su autor D. Teodoro César López, Villanueva del Rey (Córdoba).—Venta en Córdoba, en la farmacia y droguería de D. José de la Linde, Diego León y Alfonso XIII.—Caja de 80 píldoras, 6 pesetas. Medias cajas, 3 pesetas.

**El Telégrafo**

(De nuestro servicio particular)

**Poseción**

Madrid 19 (7'10 m.)

El nuevo ministro de la Guerra tomará posesión esta tarde, y mañana saldrá para Zaragoza.

**Sin noticias**

El ministro de la Gobernación insiste en asegurar que el Gobierno no tiene noticia de la boda de la Princesa de Asturias con el Conde de Caserta.

**Del Transvaal**

Madrid 19 (10 m.)

Telegramas de buen origen aseguran que los boers están dispuestos á proseguir la guerra.

A los ingleses les escasean los viveres.

**De China**

Telegráfan de Pekin que el Gobierno chino ha pedido á los aliados que cesen las hostilidades, prometiendo entablar inmediatamente negociaciones y castigar á los culpables de los asesinatos cometidos.

**Varias noticias**

Madrid 19 (2'30 t.)

Ha jurado el nuevo Ministro de la Guerra.

La Reina ha firmado el nombramiento de subsecretario de dicho ministerio á favor del general Loño.

Mañana se celebrará Consejo de Ministros.

El Sr. Silvela ha negado la noticia de que España haya celebrado un tratado de alianza con Francia y Rusia.

El Sr. Villaverde estuvo en Palacio y cumplimentó á la Reina. —Mencheta.

Córdoba.—Tip. "La Verdad", Librería, 18

**ÚNICA**

	Pts.	Cts.
Suma anterior.	240	52
Gastos de replantación.	1	50
Personal permanente.	2	28
Seguros; el 2 0/0 del producto bruto.	7	75
<b>Total gastos.</b>	<b>251</b>	<b>65</b>

**IV**

**RESUMEN**

**ÚNICA**

	Pts.	Cts.
Importan los productos.	367	44
Idem los gastos.	251	65
<b>Líquido imponible.</b>	<b>115</b>	<b>79</b>

De la anterior cuenta resulta para la hectárea de olivar de secano asociado á cereales de ruedo, un líquido imponible de 115'79 pesetas en clase única.

**Siega.** Como en 2.ª de ruedo, pero proporcionalmente á la superficie útil para cereales.

**Gastos proporcionales al producto bruto.** Barcina, trilla, limpia, conducción al granero y al pajar, almacenaje, traspaleo, gastos de venta y del mobiliario, etc. Estos gastos suman en la cuenta de ruedo de 2.ª clase 38'15 pesetas, y corresponden á 16'21 hectólitros de grano. A los 12'90 de esta cuenta corresponden 30'36 pesetas.

**Podá del olivo, cava de piés, apertura y cierre de pozas, desvare'o, recolección, fabricación y almacenaje, mobiliario mecánico y replantación.** Como en la 2.ª del olivar de campiña.

<b>Transportes.</b> Jornales de par de caballerías necesarios para el transporte de una tonelada á 1 kilómetro.	0,149
Jornales de par de caballerías necesarias para el de 0'96 quintales de leña.	0,01
Jornales de par de caballerías necesarios para el de 0'79 toneladas de aceituna.	0,12
<b>Total.</b>	<b>0,13</b>

No se hacen suelos por estar sembrado el terreno.

**Guardería.** Además del guarda que se paga desde 1.º de Marzo á 30 de Junio, se paga otro durante los dos meses en que está pendiente y utilizable la aceituna.

Importe del jornal de un hombre durante 183 días á 2 ptas. . . . . 366 pes. tas.

Extención que guarda (menor que en el ruedo calma) 5 X 25 hectás. . . . . 125 hectás.

Corresponde por hectárea. . . . . 2'93 pesetas.

**Personal permanente.** Como en el ruedo, calma de 1.ª

**Seguros.** El 2 0/0 del producto bruto.

**Observación.** De los olivos objeto de esta cuenta se obtiene la aceituna de verdeo para aliñar, que tanta fama goza en esta provincia. Esto, no obstante, teniendo en cuenta la dificultad para fijar proporciones, la escasa ventaja que supone el tener en cuenta el aumento de precio de una parte de la aceituna y el deseo y propósito de la Comisión central de Evaluación y Catastro de que en lo posible no se fuerce el cálculo en contra del agricultor, hemos omitido en absoluto la valuación de este aprovechamiento.

**Nota 3.ª Líquido imponible**

Varían mucho las rentas según el estado del olivar, pero puede admitirse en promedio de 65 pesetas. Tendremos:	
Importe de las contribuciones 6 0/0 del líquido, pesetas.	6,95
Interés de los gastos anuales al 7 0/0 incluso renta y contribuciones, es decir; contando sobre un capital de 323'60 pesetas.	22,65
Renta.	65,00
<b>Beneficio.</b>	<b>94,60</b>
<b>Líquido imponible.</b>	<b>21,19</b>
Tanto por 100 de beneficio industrial.	6,55
Las rentas de este cultivo son las más variables; llegan en muchos casos á la primera de ruedo, y en el mismo terreno desciéndese casi hasta la 2.ª	



FABRICA

ALMACÉN

ANTONIO MORENO  
DIRECTOR Y PROPIETARIO

MUEBLES

— DE —  
LUJO

GONDOMAR, 12

RAFAEL GONZÁLEZ  
VINOS FINOS DE LOS MORILES  
AGUARDIENTES DE RUTE Y CAZALLA

Josè Zorrilla núm. 11

Córdoba

SE CONSTRUYEN

Toda clase de dentaduras y se hacen extracciones

empleando

el incomparable

anestésico

EL BENESOL



FERNANDO GUIJO  
CIRUJANO DENTISTA



Se hacen Orificaciones, empastes y obturadores

con arreglo á los últimos adelantos

TODO GARANTIZADO

Jesús María, 2

CÓRDOBA

LA VERDAD  
VINOS FINOS DE MONTILLA Y AGUARDIENTES DE RUTE

— DE —  
RAFAEL MARTÍNEZ

Morería, 15

CÓRDOBA

Morería, 15

II  
Cuenta de productos

UNICA

	Pts.	Cts.
<b>Olivar.</b>		
Aceite. Por 1'50 hectólitos á 71'49 pesetas. . . . .	107	24
Por 0'15 de aceite turtio á 17'87 pesetas. . . . .	2	68
Orujos. Por 2'95 hectólitos á 1'45 pesetas. . . . .	4	28
Leñas. Por 0'96 quintales á 1'52 pesetas. . . . .	1	50
<b>Cereales</b>		
Grano. Por 4'47 hectólitos de cebada á 12'95 pesetas. . . . .	57	89
Por 4'47 hectólitos de habas á 13'19 pesetas. . . . .	58	96
Por 2'68 hectólitos de trigo á 20'69 pesetas. . . . .	55	45
Por 1'28 hectólitos de garbanzos á 43'07 pesetas. . . . .	55	13
Paja. 9'03 quintales métricos de paja de trigo y cebada á 2'17 pesetas. . . . .	19	60
Por 2'59 quintales de paja de habas á 0'54 pesetas. . . . .	1	40
Por 0'90 quintales de paja de garbanzos á 1'41 pesetas. . . . .	1	27
Rastrojeras. . . . .	2	04
<b>Total productos. . . . .</b>	<b>367</b>	<b>44</b>

III  
Cuenta de Gastos

UNICA

	Pts.	Cts.
Labores. Por 2'69 jornales de yunta para alzar, binar, terciar y sembrar en las 25 áreas del barbecho semillado á 5 pesetas. . . . .	13	45
Por 7'00 jornales de yunta para alzar, binar y sembrar en las 75 áreas restantes de habas, cebada y trigo á 5'50 pesetas. . . . .	38	50
Abonos. Por 5'718 toneladas á 4'17 pesetas. . . . .	23	84
Por 0'69 jornales para transportarlo á 5 pesetas. . . . .	3	45
Por 0'82 jornales para esparcirlo á 1'50 pesetas. . . . .	1	23
Semillas. Por 0'90 hectólitos de cebada á 13'99 pesetas. . . . .	12	59
Por 1'13 hectólitos de habas á 14'25 pesetas. . . . .	16	10
Por 0'41 hectólitos de trigo á 22'35 pesetas. . . . .	9	16
Por 0'28 hectólitos de garbanzos á 46'52 pesetas. . . . .	13	03
Siembra. Por 0'17 jornales de sembrador para trigo y cebada á 2'50 pesetas. . . . .		43
Por 0'38 para las habas. . . . .		95
Por 0'59 jornales de mujer para garbanzos á 1 peseta. . . . .		59
Grados. Por 0'22 jornales de yunta para cebada y trigo á 5 pesetas. . . . .	1	10
Escardas. Por 24'50 jornales á 0'75 pesetas. . . . .	18	38
Siega. Por 4'21 jornales para trigo y cebada á 2'31'25 pts. . . . .	9	74
Por 1'62 id. para las habas á 1'9375 pesetas. . . . .	3	14
Por la siega de garbanzos á destajo. . . . .	3	85
Barcina, trilla, limpia, transportes, almacenaje, gastos de venta y mobiliario. . . . .	30	36
Poda. 2'03 jornales á 1'75 pesetas. . . . .	3	55
Cava de pies. 1'46 jornales á 1'75 pesetas. . . . .	2	56
Apertura y cierre de pozas. Abrirlas. . . . .	4	25
Cerrarlas. . . . .	2	75
Desvareto. 0'73 jornales á 1'50 pesetas. . . . .	1	10
Recolección de la aceituna. . . . .	11	10
Fabricación y almacenaje. . . . .	10	92
Mobiliario aceituna. . . . .		82
Transporte productos del olivo. 0'13 jornales á 5 pesetas. . . . .		65
Guardería. . . . .	2	93
<b>Signe la suma. . . . .</b>	<b>240</b>	<b>52</b>